

DEL BANCO DE LA REPÚBLICA:

Colombia instaura nuevo sistema de pagos inmediatos, Bre-B

Siguiendo la línea de Pix, en Brasil, comenzaría a operar en septiembre próximo, con el objetivo de facilitar las transacciones digitales y reducir el uso del efectivo.

CLAUDIA BETANCOURT

Considerado el tercer centro fintech más grande de América Latina, y uno de los tres países que ya han implementado el open finance (finanzas abiertas), Colombia busca seguir a la vanguardia en la modernización de su sistema financiero para facilitar la transparencia y portabilidad de cuentas bancarias.

El ecosistema fintech de dicho país cuenta con casi 350 empresas del rubro, lo que significa que el 75% de los colombianos utiliza estos servicios, la tasa más alta de la región. A diciembre de 2024, los pagos digitales crecieron 67% en ingresos procesados "y el valor del mercado alcanzó los US\$ 34.990 millones, con un 58% de los colombianos realizando o recibiendo pagos digitales", explica a "El Mercurio" Karol Benavides, consultora especializada en open finance y fundadora de la comunidad FinancieraMENTE Abierta.

La mayor adopción de tecnologías y la eficiencia y la velocidad de las transacciones han permitido un crecimiento de 150% de las transferen-

cias interbancarias entre 2023 y 2025, detalla Benavides. "Y la diversificación de opciones de pago y la accesibilidad para los usuarios se ven reflejadas en un crecimiento del 95% en los pagos mediante enlaces digitales", complementa.

Además, a marzo de 2025, la Superintendencia Financiera de Colombia contabilizaba 16,7 millones de usuarios de tarjetas de crédito y 50,2 millones de tarjetas de débito, números que van al alza.

Sin embargo, el uso de efectivo sigue siendo alto, y el país está desarrollando nuevas iniciativas con las que se espera que baje de 79% a 55% en 2030, según cifras de Asobancaria (gremio de las entidades financieras).

Entre estas acciones, el Banco de la República (equivalente al Banco Central) está implementando Bre-B, un sistema que "permitirá a los colombianos realizar transferencias de dinero de manera inmediata e interoperable. No importa desde cuál enti-

dad sale el dinero y hacia qué entidad va, utilizando identificadores como el número de identificación, de teléfono celular, correo electrónico o código alfanumérico", menciona Benavides. El servicio será prestado por los bancos, cooperativas y otras instituciones de todo el país, e incluirá un sello identificatorio.

"Sistemas de pagos inmediatos similares a Bre-B se han implementado en varios países de la región, donde destacan los casos de Pix (Brasil), Transferencias 3.0 (Argentina) o SINPE (Costa Rica), para citar algunos ejemplos que han tenido éxito", indica el Banco de la República en su sitio web.

Está programado que Bre-B empiece a funcionar en septiembre de este año, y a partir de julio, los usuarios podrán inscribir sus registros o "llaves" para el uso del sistema.

Este funcionará por medio de una interfaz denominada Zona Bre-B, que estará visible en las aplicaciones y páginas web de las instituciones financieras vinculadas al servicio. "Queremos que la mayoría de los colombianos pueda usar Bre-B, y estamos trabajando de la mano de las entidades del sector financiero para poder transferir dinero de forma rápida, fácil y segura desde mediados del

mes de septiembre", afirmó a la prensa colombiana Ana María Prieto, directora de Sistemas de Pago del Banco de la República.

Aunque en esta primera etapa Bre-B facilitará pagos entre personas y de personas a comercios, en el futuro podría expandirse a otras áreas, como pagos fronterizos, recaudación de servicios públicos e impuestos, envío de remesas desde el exterior e, incluso, compra de pasajes de transporte público.

Tendencia innovadora

Alejandro Pinzón, CEO de la fintech DRUO, reafirma que en Colombia en este último tiempo se han introducido nuevos e innovadores sistemas de pagos, y detalla que, a la par de Bre-B, "se está implementando un esquema interoperable de pagos de Redeban (entidad administradora de sistemas de pago propiedad de la banca) con códigos QR para que cualquier billete o banco pueda enviar y recibir dinero al instante".

Y subraya la contribución de las fintechs a la transformación digital de Colombia: "Actores líderes como Nequi, Daviplata, Puntored, Transfiya y DRUO han impulsado la inclusión financiera al ofrecer servicios digitales accesibles y pagos instantáneos a millones de colombianos", puntualiza.



A partir de julio, los colombianos podrán inscribir sus registros o "llaves" para su identificación y uso del sistema.